

II. — ÉTUDE HISTORIQUE DU TIERS-ORDRE AU CANADA (*SUITE*)

LES Tertiaires devront fuir, avec la plus grande vigilance, les danses, les spectacles et les repas licenseux."

¶ Une autre cause de décadence morale au Canada, c'est la passion toujours grandissante pour les danses, les théâtres, les grandes veillées, et l'on se persuade qu'il n'y a pas grand mal là-dessus.

Un jour un Franciscain venant à passer devant une maison riche y entendit beaucoup de bruit : la curiosité le porta à s'en approcher davantage pour voir ce que c'était. Il entra et y trouva un grand et beau salon rempli de monde ; en voyant le luxe des vêtements, les danses, les autres divertissements bruyants, l'homme de Dieu promena autour de lui des regards étonnés, puis comme saisi d'une sorte d'enthousiasme, il s'écria à pleine voix : " Notre Seigneur est un insensé ; la sainte Vierge est une insensée ; tous les Saints du ciel n'ont été que des insensés." Tous les assistants restèrent stupéfaits en entendant un pareil langage qui ressemblait à un véritable blasphème, tombant des lèvres d'un homme dont la sainteté était pourtant bien connue dans le pays : la maîtresse de la maison s'approcha, et le pria de s'expliquer. Il se fit un grand silence, et l'homme de Dieu s'expliqua ainsi : " Notre Seigneur, la sainte Vierge et tous les Saints sont entrés au ciel par la voie des souffrances, tandis que vous, vous prétendez y entrer, en suivant la voie des plaisirs. Ou ceux-là furent des insensés ou c'est vous qui l'êtes." Ce religieux était le Bienheureux Jacques de Todi. Son avertissement fut compris : on cessa la danse, et chacun se retira en réfléchissant sérieusement sur les paroles du Saint. Ils comprirent pour leur amende-ment que la voie du ciel est étroite et qu'il n'y a que ceux qui se font violence qui peuvent suivre cette voie : mais que le che-min qui mène à la perdition est large, spacieux et que beaucoup malheureusement y marchent et s'y précipitent.

On va au théâtre, aux grandes veillées, on danse et l'on demande quel mal il y a dans tout cela. Le mal, on vient de l'entendre. Pour aller au ciel, il faut imiter Notre Seigneur, la Sainte Vierge et les Saints. Tout le monde sait cela ! Or, est-ce que Notre Seigneur, qui a pourtant assisté aux noces, aux noces de Cana (on s'obstine aujourd'hui à vouloir danser aux noces),